Mesdames, Messieurs les élus, Monsieur le Président du Comité départemental de la randonnée, Monsieur le Président de Trotte sentiers, Mesdames et Messieurs les représentants d'associations, Mesdames et Messieurs, Chez amis,

Notre démarche pour la transition écologique de notre territoire est globale, avec la volonté d'un projet participatif : c'est à dire que les habitants, ensemble, puissent construire pour inventer notre avenir commun.

Un projet qui n'est pas un objet de restrictions mais plutôt une démonstration enthousiaste qu'il est possible de vivre mieux en prenant soin de la nature dans laquelle nous vivons et de celles et ceux qui nous entourent.

Un projet qui n'est pas une suite de leçons données aux individus et qui stigmatiseraient leurs comportements personnels, mais un ensemble de propositions et de solutions expliquées, testées et approuvées collectivement.

Un projet qui n'est pas un amas de belles paroles, mais des actes qui s'additionnent et se complètent pour transformer notre territoire et le rendre à la fois plus durable, mais aussi plus résilient face à l'enjeu de changement climatique qui, nous ne le savons que trop, va bouleverser nos vies.

Ces deux initiatives que nous inaugurons aujourd'hui, s'inscrivent dans cette complémentarité, puisqu'elles apportent des exemples, des propositions et des solutions, pour chacune et chacun d'entre nous. Elles ouvrent le champ des possibles pour nous aider à faire évoluer nos modes de vie.

Ces parcours comestibles viennent par exemple compléter, en les mettant en valeur, l'ensemble des plantations que nous avons faites toutes ces dernières années dans toute la commune : des centaines d'arbres fruitiers, petits fruits, plantes aromatiques et médicinales... Ces espaces publics comestibles s'intègrent dans une politique de diversification de l'agriculture sur notre plateau : l'ensemble permet de faciliter d'une part la démarche d'alimentation locale, mais aussi de montrer que nous vivons sur une terre nourricière.

Pour ce qui concerne les chargeurs à énergie humaine, ils viennent proposer un autre regard sur l'usage de nos appareils numériques, avec une façon à la fois ludique et économe de les recharger. Ce dispositif permet de replacer l'éco-responsabilité au cœur de l'espace public. Mais aussi, de lutter, un peu, contre la sédentarité qui augmente considérablement avec le développement de l'usage des smartphones.

Nous ajoutons en effet, deux nouvelles façons de marcher et de s'aérer. Deux nouvelles occasions de sortir de chez soi, pour faire du sport, pour partager en famille ou entre amis des moments de vie, pour rencontrer et dialoguer avec nos voisins ici devant un panneau explicatif, là lors d'une cueillette, ou encore en rechargeant son téléphone. Comme nous pouvons déjà le faire en nous baladant, en faisant du sport ou en jouant dans les multiples aires que nous avons créées. Par ce que nous aménageons au fil des années un territoire vivant, qui fabrique du lien entre ses habitants.

Il s'agit aussi d'outils intéressants de sensibilisation et d'éducation que les familles peuvent à présent s'approprier. Mieux connaître la nature dans laquelle nous vivons est essentiel pour mieux comprendre son caractère indispensable à la vie, et l'urgence de la protéger pour notre avenir commun. Les panneaux pédagogiques des parcours comestibles permettent de mieux appréhender cette terre nourricière. Ils s'ajoutent à ceux qui présentaient déjà nos arbres, ou encore notre patrimoine architectural.

Et puis ces bornes de recharge, invitent à s'interroger sur nos consommations énergétiques liées au numérique mais aussi plus globalement sur la durabilité de tous nos appareils. Là encore, utilisez les sessions de « repair café » ou découvrez « Mag Lab » le Fablab associatif de Magny-les-Hameaux qui s'installe à partir d'aujourd'hui à la Maison de l'environnement. Là encore, visitez la Foire à la patate qui est un exemple de réemploi possible de nos objets, tout comme les actions menées par Vesti-aide en tant que ressourcerie solidaire de vêtements.

Il s'agit d'initiatives citoyennes, associatives, collectives qui transforment notre avenir en impliquant toujours un essentiel de la vie : le lien social. Parce que l'implication et l'enthousiasme de tout le monde est une clé pour réussir à transformer notre territoire et à engager la transition durable de nos modes de vies. Faire ensemble, apporter des idées, imaginer et tester collectivement, s'entraider pour sortir des difficultés sont de véritables atouts. Se challenger avec le sourire également, pour trouver des solutions ou simplement partager des exemples : nous le faisons avec les balcons et jardins fleuris, nous l'avons fait avec le concours photos sur la faune et la flore, et nous aurons le plaisir de remettre notre premier prix de la confiture « made in Magny » tout à l'heure.

Ces parcours comestibles, et ces chargeurs à énergie humaine sont d'ailleurs le fruit de l'implication des habitants puisque c'est bien leur vote sur ces projets qui nous a permis d'obtenir un financement de la région, que je remercie.

Et s'il était besoin de démontrer encore le caractère collectif de ces initiatives, vous pourrez définitivement le comprendre à présent car je tiens à remercier un certain nombre de personnes qui se sont directement impliquées et elles sont nombreuses :

## Pour l'installation des bornes de recharge :

Les agents de notre service des sports, notamment Sylvie Danieau qui en est la responsable, et nos services techniques.

Pour la création des parcours comestibles :

Marion doubre et Stéphane Loriot du Parc naturel régional

René Moenne bénévole de Magny en transition

Alban Augé et Mathilde Bugeat, de la ferme de la Closeraie

Philippe Luez, conservateur du Musée national de Port Royal-des-Champs

Nathalie Eberlin-Gardé, notre chargée mission pour le développement durable et Antoine Dhalluin, étudiant magnycois qui a effectué son stage dans nos services sur ce projet

Les agents de nos services Communication et techniques

Pierre Magnard, magnycois et baliseur bénévole de la Fédération française de randonnée pédestre, avec laquel nous créons d'ailleurs deux circuits balisés et labellisés qui reprendront ces parcours comestibles

Évidemment, les bénévoles de Trotte sentier et René Moenne pour la randonnée organisée ce matin

Pour le concours de confitures locales :

Hervé Balsan, responsable technique du service entretien/restauration Laurence Guilbot, responsable du service communication.

Pour les dossiers de financement auprès de la Région :

Armelle Billaudelle, Directrice générale de nos services.

Pour les très nombreux votes qui ont permis de concrétiser tout cela, je veux aussi remercier la participation des habitants de notre commune.

Et enfin, pour l'ensemble de ces actions, mais aussi pour son implication très forte – que je tiens à souligner - afin de mettre en place notre projet collectif de territoire durable, merci à notre maire-adjointe Laurence Renard.

Les parcours comestibles et les bornes de recharge à énergie humaine sont de nouvelles démonstrations qu'ici la transition écologique n'est pas une fatalité contraignante, mais plutôt l'occasion d'imaginer, tester et faire ensemble avec un seul objectif commun : vivre mieux demain.

## Alors,

Marchez, pour déguster notre territoire au fil de la journée et des saisons. Posez-vous ici, sur cette plaine, pour recharger vos batteries, toutes... Prenez le temps pour apprécier tout simplement la vie à Magny-les-Hameaux!